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為台灣量身訂做的第一部環境紀錄片，得到藝文界多位「熟手」、七位企業家出資贊助，未演先轟動，是陳文茜「轉
型」的代表作。

打開電視，看到了一段特殊的新聞影片──媒體名人陳文茜深入鴻海王國指揮總部，貼身採訪鴻海董事長郭台銘二十
四小時。

郭台銘的辦公室裡擺了許多個立架，每個立架上都掛滿海報大小的壁報紙，寫著部門的計畫和進度。

這是鴻海各領域將領所立的「軍令狀」，一張張往上疊，每位主管做過的承諾，白紙黑字擦不掉也賴不掉，上面還有
郭台銘的批示，全部蒐羅在他辦公室裡，隨時可以翻閱。

透過鏡頭，郭台銘親自說明他如何發號施令、指揮調度、培訓幹部、教育員工，甚至連鴻海與IBM合作的溫室氣體檢
驗室、奈米研究中心都開放拍攝，業務機密全都露。

據參與者透露，鴻海的高階主管看到企業機密大公開都很不安，但老闆居然連「保密協定」都沒要求陳文茜簽。

被新聞界公認「不容易被說服」的郭台銘，竟然會如此聽任陳文茜擺布；背後，是一個名女人，加上七個集團總市值
近三兆元的科技企業家，共譜「環境變奏曲」的故事。

八八水災區子弟 張明正、蔡明介先後參與

去年，在八八水災那段期間，有一天，中天電視總經理廖福順和陳文茜聊起氣候異常問題，鼓吹她去拍成影片，說電
視台會全力協助。陳文茜動了念，「我要拍一部連小學六年級生都看得懂的環境紀錄片，不想拍科技災難片嚇大家，
」她說。

這部名為《±2度C──台灣必須面對的真相》的影片，是繼美國《不願面對的真相》、英國《愚蠢的年代》、《暖化
的真相》、法國《拯救地球》等全球暖化紀錄片後，第一部為台灣量身訂做的環境紀錄片。

有了想法，陳文茜開始編織人脈找資源。首先，因為屏東是八八水災的重災區，她腦海浮現「張明正（趨勢科技董事
長）是屏東子弟」的印象，而找了好友、張明正的太太陳怡蓁商量。

張明正覺得這是個好點子，二話不說，一口承諾全數出資；但陳文茜希望擴大企業參與，只要他捐兩百萬元。

張明正便把另一個屏東人、聯發科董事長蔡明介拉進來。

蔡明介一聽，覺得「除非我們自救，不然不會有人告訴我們問題有多嚴重，」願意共襄盛舉。陳文茜和蔡明介原本並
不熟，陳文茜為此還請蔡明介與張明正吃飯，答謝兩位屏東人義助。

科技業環保先鋒 郭台銘、施崇棠等都點頭

同時，陳文茜也打電話找舊識廣達董事長林百里，告知他這個構想，林百里點頭捐錢，並自動請纓打電話找科技界的
「環保先鋒」、台達電董事長鄭崇華。直到紀錄片發布的記者會上，陳文茜、鄭崇華才第一次見面。

此外，陳文茜知道鴻海與華碩做了一些節能減碳的措施，自己打電話遊說郭台銘與施崇棠，得到善意回應，也促成郭
台銘後來願意開放總部讓陳文茜長驅直入。

而這一部紀錄片的製片人──偉太廣告董事長孫大偉，曾幫裕隆新款電動車拍了兩支廣告，與裕隆董事長嚴凱泰合作
愉快，嚴凱泰獲悉陳文茜的計畫後，也加入捐款行列。
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重量級製作團隊 孫大偉製片、幾米作插畫

於是，七位不愛拋頭露臉，更不曾集體登台為同個議題公開背書的企業大老闆們，每人花了兩百萬元，把他們的「第
一次」，給了陳文茜。

過去是民進黨選舉募款「搖錢樹」的陳文茜，找錢對她絕非難事，但有資金之後，臨到執行時，她才發現做電視節目
和拍紀錄片根本是兩回事，只好委請好朋友孫大偉統籌整合所有人力和物力。

孫大偉在帶著家人去北京旅遊的途中，接到陳文茜電話，對於這個天上掉下來的任務，孫大偉形容是「自找麻煩」。
但他知道陳文茜的行事風格，需要有人幫助，加上他做過一些不環保的商品行銷，帶著「贖罪」，及挑戰拍紀錄片的
「嚐鮮」心情，答應下來。

不過，最重要的，還是孫大偉認同這個議題的確已經嚴重到迫在眉睫的地步。「我在宜蘭有一塊農田，委託人家幫我
耕種。以前種稻，我可以分到米，但去年宜蘭淹大水後，我開始分到魚……，」孫大偉說。

插畫家幾米也願意義務幫紀錄片作畫，用他一貫淡淡哀愁的筆法，為台灣沉痛的環境問題留下紀錄。在過去的合作經
驗中，幾米眼中的孫大偉是「凶惡」的，但這次孫大偉重組幾米的作品，放進紀錄片，再加上配樂，居然讓幾米看完
也紅了眼眶。

有孫大偉製片、陳文茜撰稿、蔣勳口白、幾米插畫，加上七位超級代言人，讓這部紀錄片未演先轟動。

金主得負責宣導 並找來嚴長壽做東部宣傳

妙的是，就像選舉劃分輔選責任區一般，陳文茜還為出資大老闆分配了宣導的責任區，並將「徵召」嚴長壽負責東台
灣的宣傳工作。

自美國返台十餘年，陳文茜每隔一段時間，總是能創造出新話題，引領風騷，帶動政治或社會的流行。

台灣第一次總統民選時，從事婦女運動的她，鼓吹「女總統」思潮。當民進黨文宣部主任時，她辦「green party（
綠色派對）」、成立「辣妹助選團」，把硬邦邦的政治動員弄得有如嘉年華會，走出民進黨的悲情基調。當時，媒體
封她為「建國妖姬」。

之後，她跟隨兩位民進黨前主席許信良、施明德的腳步，和民進黨分道揚鑣，進而得到國民黨前主席連戰、親民黨前
主席宋楚瑜的重用，成為「連宋配」選總統的重要策士，也把暮氣沉沉的國、親兩黨打扮得花枝招展。

透過陳文茜的「綠化工程」，國民黨學會不少民進黨的選舉伎倆，但因三黨四位主席之後都陸續走下坡，輿論又說陳
文茜是「黨主席殺手」。

百變陳文茜，轉進媒體當主持人、名嘴，把當立委那一套打弊問政模式搬上螢幕，臧否政治人物，用力監督執政黨，
做她的言論「小妹大」。

她也在另一個知識含量較高的節目《文茜世界週報》中，大幅報導中國商業動態，不少台灣人是透過她的視窗去認識
中國，也讓她成為中國高幹眼中的重要意見領袖。據轉述，上海世博會的文宣標案，在尋找台灣合作對象時，就有上
海市政府高官在會議中直接點名給陳文茜。

陳文茜的創意，吸睛、吸金能力超強，在台灣民主狂飆的年代，曾經讓她嘗到快速竄紅的滋味；她也打破了胸大無腦
的性別偏見，巧妙的把她的聰明轉換成政治實力。

只是，高知名度伴隨著高爭議性，她的高調，不但使她一路無緣入朝為官，還竟都造化弄人地，把自己推到當權者的
對立面；她曾經想當兩岸和平大使的願望，也沒有機會圓夢。

這一次，她登高一呼籌拍環境紀錄片，超越了紅、藍、綠的界線，也是她另一場「轉型」。

「我就住在陽明山紗帽山旁邊，說不定哪天山崩下來，我家就會變成小林村。八八水災後，台灣已經是第一批『氣候
難民』了，我只想『活著』……。」陳文茜希望喚醒這代人把問題解決掉，不要留爛攤子給下一代，「我自己沒有小
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孩，這部紀錄片是送給台灣小孩的大禮物。」

曾經與陳文茜共事過的朋友透露，中時集團易主後，一度因為陳文茜的高度爭議，而成為非續約人選之一。但她的節
目，收視率不差，也有固定的收視族群，最後才保住自己在電視圈的地位，只被迫停掉不斷「指教」馬政府的帶狀政
論節目。

而今，她在紀錄片中找到熱情和成就，朋友很高興她又一次突圍，「柳暗花明又一村」。

一個備受全球矚目的「環境」議題，結合「台灣」這個要素，加上這部紀錄片對「企業形象」的提升，怎麼看，都是
一個好點子。

陳文茜的文化創意、行銷與包裝手法，已經透過紀錄片的這個媒介，再度讓她變身成為「環保妖姬」了。

延呻閱讀：環保大戲背後金主 陳文茜拍攝紀錄片資金來源
鴻海董事長 郭台銘，出資200萬元
聯發科董事長 蔡明介，出資200萬元
華碩董事長 施崇棠，出資200萬元
廣達董事長 林百里，出資200萬元
台達電董事長 鄭崇華，出資200萬元
趨勢科技創辦人 張明正，出資200萬元
裕隆汽車董事長 嚴凱泰，出資200萬元

gustav / January 17, 2010 03:40PM

Re: 陳文茜「轉型」，下一步要拍環境紀錄片 / 商業周刊 2010.01.18
令人期待的紀錄片！
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